
证券代码：831832        证券简称：科达自控        公告编号：2021-156 

 

山西科达自控股份有限公司 

关于接待机构投资者调研情况的公告 

 

本公司及董事会全体成员保证公告内容的真实、准确和完整，没有虚假记载、

误导性陈述或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担个别及连

带法律责任。 

 

山西科达自控股份有限公司（以下简称“公司”）于 2021年 12月 9日接待

了 37家机构的调研，现将主要情况公告如下： 

一、 调研情况 

调研时间：2021年 12月 9日 

调研形式：网络调研 

调研机构：华夏基金、IDG 基金、易方达、南方基金、大成基金、汇添富、

万家基金、嘉实基金、中兴通、科源产业基金、丹桂顺、稳泰基金、奥牛资本、

深创投、晨鸣资管、金长川、商汤投资、必达资本、荷瑞基金、明溪资本、铁林

资本、慈主投资、连界启辰、共济润道、申万宏源、安信证券、海通证券、信达

证券、开源证券、国泰君安、银河证券、首创证券、中泰证券、万和证券、申港

证券、华安证券、中信建投 

上市公司接待人员：董事长付国军先生、董事会秘书任建英女士、财务负责

人牛建勤先生 

 

二、 调研的主要问题及公司回复概要 

问题 1：请简要介绍一下公司 3~5 年的战略规划。 

回答：公司目前主营业务是应用工业互联网技术体系，解决工业客户生产过

程中的智能化改造和自动化控制的需求，主要服务于矿山、市政以及泛工业领域。 

公司的规划一方面是要努力提升公司自身业绩，具体规划为①在保持省内业

务增长的基础上，加大省外业务拓展力度，3~5 年内提升省外业务的营收占比；



②加快拓展非矿山领域业务，3~5 年内提升非矿山类业务的营收占比。另一方面

借助资本市场力量，提升公司整体盈利水平，具体安排是①通过资本运作，并购

上下游企业延伸产业链；②继续加大研发力度，打造人才高地，保持行业领先。 

问题 2：智能矿山行业发展情况，公司涉及领域的市场规模有多大？ 

回答：智能矿山的信息化主要分四个层面：一、政府监管；二、环境监测；

三、信息化管理；四、生产环节的无人值守。其中生产环节的无人值守市场容量

最大，但是技术壁垒高，智能化起步晚，应用程度低，科达自控属于国内该行业

领军企业。根据安永（中国）企业咨询有限公司发布的《智慧赋能煤炭产业新万

亿市场》已有生产型矿井单矿智能化改造升级费用约在 1.49 亿元人民币至 2.63

亿元人民币之间，新建型矿井单矿改造费用约在 1.95亿元人民币至 3.85亿元人

民币，结合全国数千座煤矿的存量，我国煤矿智能化建设将创造万亿级的广阔智

能领域市场。 

问题 3：公司产品软硬件相结合，请问公司产品所使用的芯片是否受到芯片

短缺的影响？ 

回答：工业领域用的 28 纳米以上的芯片即可满足，现在 7 纳米的芯片短缺

对公司产品影响并不大，但是煤矿井下使用的 5G 手机采用华为产品，并进行防

爆化处理，该类通讯产品受到一定的芯片供货影响，后期通过调整采购其他品牌

通讯设备解决该类问题，整体来说，受芯片短缺影响较小。 

问题 4：年初公司聘任伊茂森先生为总经理，为公司带来哪些赋能？ 

回答：当前公司在工业互联网有三个板块业务，主要业务聚焦在煤炭智能化

板块。伊茂森先生在煤炭行业的从业经验很丰富，曾经在中煤集团总经理助理兼

中煤平朔集团公司执行董事、总经理、党委副书记、党委常委等职务。伊茂森先

生经营及管理能力很丰富，来公司一年左右，加强了成本控制，提升公司执行力

和工作效率，给公司经营带来新的活力。 

问题 5：非矿业务发展的选定方向及发展规划？ 

回答：非矿业务现在主要是两个方面，一方面是城市公共设施智能化管理，

就是智慧市政的板块。公司提供的智能化技术都与设备相关，这就是公司优势所

在，未来公司的智慧市政业务板块继续在智慧水务、智慧供热、智慧管廊等领域

进行推广应用。另一方面是开放式的装备云平台，主要针对大型设备的监测。现



在装备云系统已经接入了几大类设备，包括今年已经验收的国家矿山监察局山西

局矿用设备监察管理系统；另一个就是建筑工地的特种设备的监测监控，现在太

原市所有塔吊设备已经接入我们的系统，后期会向其他的城市扩展；最近，公司

新增“科达天天充”智慧充电业务，解决电动自行车的充电问题，后期将进一步

推广应用到社区的电动汽车充电板块。 

问题 6：公司现在机器人方面的研发和应用的情况，以及未来市场前景怎么

样？ 

回答：公司主要为煤矿提供特种机器人，该种机器人与地面工厂机器人和家

用机器人都不一样。专门适合于煤矿的特种机器人必须通过煤矿井下防爆、煤安

认证，现在所有地面机器人都不强制这一技术要求。 

公司目前开发的机器人有四款，目前皮带走廊的巡检机器人与水泵房的巡检

机器人这两款已投放市场。还有一款正在开发的液压机械手臂，地面生产线上的

机器手臂关节都是电气驱动，但电气驱动在井下无法解决防爆问题，所以公司开

发了液压驱动关节的机器人，现在样机已研发成功。 

问题 7：无人驾驶现在在整个智慧矿山中的应用的进度和水平怎么样？还有

科达自控目前处于整个行业中的哪一个梯队？ 

回答：现在无人驾驶在煤矿的领域比较火，但是现在所有的无人驾驶场景都

是露天矿用的大型卡车做无人驾驶。大矿卡应用场景比较容易做到，但是大矿卡

的数量有限。科达公司主做煤矿井下车辆的无人驾驶，现在科达自控和贵能集团

一起承担国家科技部的复杂环境下的运输机器人的开发，包括无人驾驶。 

无人驾驶是公司下一步的进军方向，要专注矿井防爆矿卡的无人驾驶，门槛

要比地面无人驾驶要高得多。首先防爆问题要解决，煤矿井下的巷道管理，对井

下红绿灯的管理，都需要完整的系统解决方案，不单是简单的改车问题，更重要

的是要做到车辆与巷道的协同。 

目前公司矿井的车辆的管理系统已经成熟，已经全国 40多个煤矿得以应用，

并获得授权专利 4 项，软件著作权 5 项；制定了 10 项产品的企业标准，并获得

了相应新产品煤安标志认证；完成了基于物联网技术的井下智能交通系统的研发

工作，建设完成一个示范工程；通过了科技厅成果鉴定，达到国际先进水平，该

项目于 2017年获得山西省科技进步二等奖。 



问题 8：公司的 5G产品主要有哪些？应用情况怎么样？ 

回答：虽然目前煤矿中已安装多个 5G 系统，但实际应用场景的不多，公司

主要解决 5G的基站和手机，通过煤矿安全认证之后组成煤矿井下的专网。 

未来公司要用 5G 参与到各类生产环节控制系统，将移动设备、车辆包括无

人驾驶要通过 5G 来实现，凭借公司软硬件开发能力，继续开发 5G在其他生产环

节的应用。 

问题 9：很多大型煤炭集团，已有自己的信息化部门，为何还要将智慧矿山

项目交由科达自控来承揽？ 

回答：各大集团自己的信息化部门基本上是以管理为主，在技术层面一般委

托给外部公司来做。因为煤矿行业和地面工厂的智能化有一定的区别。地面工厂

的智能化不用开发硬件，都可以在第三方买到，而煤矿除了系统之外，还要开发

硬件产品，产品通过认证才能下井。煤矿硬件产品技术壁垒比较高，首先是所有

的产品都要取得矿用产品相关资质证书，需要半年到一年的取证时间及投入资金

进行样机生产；另一方面是对技术人员要求比较高。 

问题 10：据了解，目前公司主要做大型矿井的业务，未来业务要向小矿延

伸，客单价降低是否会影响收入以及回款？ 

回答：现在公司的客户主要是大矿，随着智能化矿山的推进，小矿、中等矿

及非煤矿山业务也是公司的发展方向，煤矿和非煤矿山的生产工艺，除了采掘方

面有点区别，剩下其他工艺都一样，所以在煤矿能承接的项目在其他矿山都能做，

而且其他矿山因为没有瓦斯反而简单好做。 

小矿设备用的少，客单价肯定会下降，但是小矿的数量众多，合同总量是增

加的。回款方面，实际小矿回款更好一些。 

问题 11：人才优势具体是怎样的？ 

回答：公司利用多年的技术积累及行业地位，形成了“一体两翼”的商业模

式，“一体两翼”是指：基于 CPS理念的智慧矿山整体解决方案+标准化智能防爆

产品+365 在现（线）技术服务体系。   

其中 365在现（线）技术服务体系，兼备公司的人才储备，目前该服务模式

已在几十个矿井长期驻扎 100多人，小问题现场人员就解决，大问题公司可通过

后台的专家支持协助解决。学习自动化、计算机、软件、通信等专业人才都是公



司所需的，毕业后进入 365服务队伍，通过一定时间的考察锻炼，挑选学习性强

的人才补充进公司的研发、技术及销售队伍，为公司提供后备人才。 

同时，山西属于煤矿能源大省，从事煤矿相关工作的人才多，甚至有些就是

煤矿出来的，熟悉煤矿环境，通过公司内部培训及传帮带培养，专业技能提升很

快，为我公司的人才招聘提供了较强的地域优势。 

问题 12：华为的“矿鸿”与贵公司是否有合作？ 

回答：公司与华为已经合作多年，2019 年双方签订战略合作，目前合作的

内容三项，第一项、公司与华为共同开发智慧矿山“一张网”解决方案，结合华

为的 4G/5G 与公司自主开发的窄带+光纤构建成煤矿井下的通讯网络，现在已在

多个项目中应用，并取得良好的客户反响。第二项，今年华为成立“煤炭军团”

后，“煤炭军团”的董事长来我公司进行调研与交流，双方达成进一步深度合作，

共同研发“矿鸿”在矿山领域的应用，华为负责“矿鸿”基础软件的研发，公司

负责“矿鸿”在煤矿领域的应用开发，最终实现对控制系统的国产化替代；第三

是双方达成了矿井万兆交换机的合作事项。 

问题 13：近期公司通过了国家矿山监察局设备监察系统的验收，是属于公

司的哪一块业务？会对公司未来的发展有哪些影响？ 

回答：该系统是“装备云”平台又一应用案例，属于物联网+服务板块，是

利用物联网技术实现对大型设备的安全监测，包括实时监测和全生命周期管理。

该系统的验收对我们来说意义非常大，即加大了“装备云”平台系统的容量，接

入更多的服务客户；有奠定公司大型装备监测监控的工业互联网平台，在国内同

类互联网企业里领先地位；同时借助此系统快速地将公司其他智能化业务与煤矿

对接，拓宽公司的客户覆盖面。 

问题 14：近期，国务院设立 2000 亿元支持煤炭清洁高效利用专项再贷款，

该政策将对整个行业及公司经营发展带来哪些影响？ 

回答：该政策是在今年国内能源紧张的背景下出台的。结合我国能源消费结

构国情来看，国家对煤炭的重视程度历来较高，煤炭作为我国能源支柱的地位不

可动摇。当前，政府设立专项再贷款资金用以支持煤炭的清洁利用和绿色开采（包

括智能开采），重点支持的领域以煤矿为主，该举措将有效提升整个煤炭行业的

高效清洁化发展水平。与此同时，致力于煤矿绿色开采、智能化建设的科达自控



公司，也是该项利好政策的受益主体。 

 

 

 

 

山西科达自控股份有限公司  

董事会  

2021 年 12 月 13 日  
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